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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Confiesa ante UNAM que compartió la tesis de ministra 
Martha Rodríguez sostiene que el proyecto original es de Yasmín Esquivel, a quien asesoró, y 
reconoce que lo mostró a Edgar Ulises Báez y a otros estudiantes para que lo tomaran como 
referencia 

 
Avanza el veto electoral por no pagar pensión 
Desechan impugnación de CNDH 

 
Ignoró General alertas de fuga 
Nuevo Subsecretario fue alertado sobre penal de Juárez 

 
Firmas de EU y Canadá tendrán “preferencia” en explotación de litio 
Energías Limpias. Alfonso Durazo, coordinador del proyecto, admite que la empresa del Estado 
encargada del tema “no tiene tanto dinero” para llevar a cabo esa inversión 

 
Pemex fue víctima de brutal saqueo, señala Pablo Gómez 
“Desarrolló el régimen político pasado un Estado corrupto” 

 
Destaca BlackRock ventajas de México en 2023 
Ramírez de la O. Tiene la economía fortaleza para enfrentar nuevos retos 

 
Recaudación registró en el 2022 primera caída en los últimos 5 años 
Contracción de 0.9% en enero-diciembre comparada con 2021 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO anuncia mañanera en oficinas de CDMX para informar 
sobre Guardia Nacional en el Metro  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-anuncia-mananera-en-oficinas-de-cdmx-
para-informar-sobre-guardia-nacional-en-el-metro 
El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que a cinco días del 
despliegue de la Guardia Nacional en el Metro son buenos los resultados y 
dijo que este viernes la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, dará un informe. “Vamos a estar informando de los resultados 
que son muy buenos, de la presencia de la Guardia y también vamos a tener 
una reunión de seguridad y una mañanera en las oficinas del Gobierno de 
la Ciudad, el viernes. “Vamos a que el gobierno de la Ciudad, Claudia 
Sheinbaum, que tiene todo nuestro apoyo, nos informe sobre el Metro, y una 
cosa que es importante, que se informe sobre los sujetos que participaron 
en el atentado a Ciro Gómez Leyva, claro que está lo del debido proceso, 
pero hay que ver qué si se puede decir, porque está muy avanzada la 
investigación, hay detenidos, son temas interesantes”, dijo López Obrador. 
En conferencia de prensa, el jefe del Ejecutivo dijo que los usuarios del 
Metro, quienes utilizan este transporte todos los días, quieren la presencia 
de la Guardia Nacional. 
 
"No le veo posibilidades, francamente": Ebrard sobre petición 
de "El Chapo"  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ebrard-sobre-peticion-de-el-chapo-no-le-veo-
posibilidades-francamente 
El canciller Marcelo Ebrard señaló que no le ve posibilidades a la petición de 
Joaquín "El Chapo" Guzmán, de intervenir para solicitar su regreso a México. 
"Vamos a ver, pero está cumpliendo una condena allá, tiene una sentencia. 
Entonces, no le veo posibilidades, francamente", reconoció en encuentro 
con medios de comunicación. Sin embargo, el canciller dijo que el asunto 
se revisará con la Fiscalía. La Embajada de Estados Unidos en México 
informó que el 10 de enero recibió un correo electrónico de José Refugio 
Rodríguez Nuñes, quien afirma ser representante legal de Joaquín Guzmán  
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Loera "El Chapo", mismo que se turnó a la Cancillería por ser de su 
competencia. El defensor explicó en entrevista que el capo vive en 
condiciones degradantes en una cárcel de Estados Unidos.  
Sobre el tema el jefe de la Unidad para América del Norte, Roberto Velasco, 
señaló que la decisión de atender la petición de Joaquín Guzmán Loera "El 
Chapo", sobre las condiciones que vive encarcelado en Estados Unidos, 
corresponden al poder judicial. "Ya el presidente abordó este tema. Se va 
analizar cómo se analiza cualquier petición. Es un tema que está 
fundamentalmente en la cancha del Poder Judicial, así se hacen todas las 
extradiciones", expuso. El funcionario subrayó que es un tema que fue 
revisado en su momento por el poder judicial. 
 
Perfila Esquivel aval a tareas de Marina  
https://www.reforma.com/perfila-esquivel-aval-a-tareas-de-marina/ar2537470 
Ciudad de México. - La Ministra Yasmín Esquivel propuso a la Suprema Corte 
de Justicia avalar la nueva Ley Orgánica de la Armada de México, expedida 
en octubre de 2021 para reemplazar la que existía desde 2002. El Pleno de la 
Corte discutirá el próximo 20 de febrero el proyecto de la Ministra, que 
rechaza argumentos de diputados de Oposición contra 12 porciones 
normativas de la ley, enfocadas sobre todo en las funciones de seguridad 
pública y las tareas civiles de los marinos. El proyecto niega que la 
posibilidad de "comisionar" personal de la Armada en cualquier otra 
dependencia del Gobierno implique otorgarle presencia permanente en 
estas últimas. Este punto es relevante, luego de que el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha entregado a la Secretaría de Marina (Semar) el 
control de las aduanas marítimas, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM), el Tren Transístmico y otras funciones que requieren que 
se comisione al personal naval en otras áreas del Gobierno. "La Policía Naval 
es la unidad operativa especializada para efectuar operaciones de apoyo a 
las instituciones de seguridad pública en el marco jurídico aplicable", indica 
el artículo 29 de la ley, que se propone declarar constitucional. 
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Tercera Comisión de Hacienda ratifica a Mejía Castelazo para 
BdeM  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/17/politica/comision-de-la-permanante-
ratifica-a-mejia-castelazo-para-
banxico/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Con los votos de Morena y sus aliados, a quienes se 
sumó MC, la Tercera Comisión de Hacienda de la Comisión Permanente, 
ratificó el nombramiento presidencial de Omar Mejía Castelazo como sub 
gobernador del Banco de México (BdeM), quien al comparecer ante 
senadores y diputados consideró crucial mantener la autonomía de la 
institución. Su nombramiento, que será confirmado este miércoles en la 
sesión de la Comisión Permanente del Congreso, fue avalado con 10 votos 
de Morena, PT, PVEM y MC; en contraste, seis legisladores de la coalición Va 
por México votaron en abstención. Durante su presentación inicial, Mejía 
Castelazo defendió su experiencia de 20 años en decisiones de política 
monetaria, administración financiera y finanzas públicas, que -evaluaron 
legisladores de Morena- se verá reflejado en su papel en el banco central. 
Además, Mejía Castelazo resaltó que la credibilidad del Banco de México 
emana preponderantemente de tres elementos: su autonomía; el mandato 
único del control de la inflación; y la transparencia en la rendición de 
cuentas, lo cual a su vez permite que las acciones de política monetaria sean 
creíbles. 
 
Durazo: EU y Canadá tendrán “preferencia” en explotación de 
litio  
https://www.milenio.com/estados/litio-dara-preferencia-empresas-america-norte-durazo 
Sonora. - Aunque el litio es propiedad de la Nación, sí se tiene contemplada 
la participación de la iniciativa privada en algunas áreas y justamente serán 
aquellas empresas provenientes de América del Norte las que tendrán 
preferencia en la explotación del mineral en Sonora, reveló el gobernador 
de la entidad, Alfonso Durazo. "En el caso de la asociación con Estados 
Unidos, ya se definió que la explotación del litio se hará preferentemente 
con aquellas empresas de América del Norte, del bloque comercial de 
América del Norte, del que forma parte nuestro país”, dijo en conferencia de 
prensa.  
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En su edición de este martes, MILENIO reveló que México, Estados Unidos y 
Canadá comenzaron un proyecto para cuantificar las reservas regionales del 
litio a corto plazo, con miras a garantizar la independencia energética de la 
región, en la que se ubican hasta 13.7 millones de toneladas de este mineral, 
empleado para baterías en autos eléctricos. En entrevista con este diario, el 
subsecretario de Estado para el Hemisferio Occidental, Brian Nichols, dijo 
que, respetando el marco soberano mexicano, Estados Unidos está en la 
disposición de ofrecer a México la posibilidad de aprovechar la experiencia 
de la iniciativa privada norteamericana para abaratar la producción de litio 
mediante tecnología especializada. 
 
Pemex, víctima de atracos y 'saqueadero': Pablo Gómez  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/17/economia/pemex-victima-de-atracos-y-
saqueadero-pablo-gomez/?from=homeonline&block=economia&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Víctima de una cantidad de atracos impresionante, 
Petróleos Mexicanos (Pemex) "ha sido el saqueadero", denunció el titular de 
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Pablo Gómez; y aseguró que ese 
mal uso de los recursos generados con la extracción y comercialización de 
los hidrocarburos fue posible por el régimen político que se dedicó a ampliar 
y reproducir un Estado corrupto. Destacó que en el caso conocido como 
Pemexgate, “no eran 500 millones de pesos, perdónenme, lo que se robaron 
fueron mil 100 para la campaña priista, todos sacados a través del sindicato”. 
Y el entonces Instituto Federal Electoral (IFE), que con la reforma electoral 
en 2014 se volvió Instituto Nacional Electoral (INE), “les dio el 50 por ciento 
de descuento”, al sólo exigir al partido la mitad del monto sustraído y no el 
pago de la multa. “Así fue, es la verdad, no hay que olvidarlo, no es la 
institución inmaculada, nunca lo fue, viví allí, conozco sus movidas”, dijo 
Gómez durante la firma del convenio. Refirió que en el Misterio Públio se 
declaró que no había daño patrimonial a la petrolera; y, encima, hubo dos 
convenios con el sindicato, uno para que este último devolviera el dinero 
sustraído y otro para que Pemex se lo regresara. “Todo desde el poder se 
puede hacer así. Todas son engañifas, cosas así tan burdas, pero que no 
importa”. 
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Asesora confiesa ante UNAM que compartió tesis de ministra  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/asesora-confiesa-ante-unam-que-compartio-tesis-
de-ministra 
Martha Rodríguez Ortiz, asesora de tesis de la ministra de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), Yasmín Esquivel Mossa, reconoció ante 
autoridades académicas de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) que fue ella quien compartió el proyecto de tesis de su asesorada al 
entonces alumno de la Facultad de Derecho, Édgar Ulises Báez Gutiérrez. 
En una declaración presentada por escrito al director de la Facultad de 
Estudios Superiores (FES) Aragón, Fernando Macedo Chagolla, y de la cual 
EL UNIVERSAL posee copia, Rodríguez Ortiz expresó: “Reconozco que le 
compartí el proyecto de tesis de la alumna Yasmín Esquivel Mossa al alumno 
Édgar Ulises Báez Gutiérrez y seguramente a otros alumnos más, pero 
quiero aclarar que era con el ánimo de que lo tomaran sólo como 
referencia”. Sostuvo que Esquivel Mossa presentó su examen profesional un 
año después, es decir, en 1987, “porque aún no contaba con el servicio social, 
requisito indispensable para iniciar los trámites administrativos para 
sustentar su examen profesional”.  
Resaltó que “la tesis que presentó la alumna Yasmín Esquivel Mossa para 
titularse como licenciada en Derecho, en 1987, fue una tesis original de su 
autoría, pues desde 1985 comenzó a elaborarla. 
 
Ignoró General Bucio alertas de fuga en penales de Chihuahua  
https://www.reforma.com/ignoro-general-bucio-alertas-de-fuga-en-penales-de-
chihuahua/ar2537461?v=3 
Ciudad de México. - El nuevo subsecretario de Seguridad Pública, Luis 
Rodríguez Bucio, fue alertado entre abril y mayo de 2022, cuando 
encabezaba la Guardia Nacional, sobre la crisis en el sistema carcelario de 
Chihuahua y la amenaza de un posible rescate violento de reos en el penal 
de Ciudad Juárez. Tres oficios del Gobierno de Chihuahua, obtenidos por 
Guacamaya Leaks, y de los cuales al menos dos fueron dirigidos al General 
Rodríguez Bucio, evidencian que la Federación sabía de las condiciones 
precarias de los penales estatales y la necesidad de trasladar a reos 
peligrosos, antes de que ocurriera la fuga del pasado 1 de enero. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/asesora-confiesa-ante-unam-que-compartio-tesis-de-ministra
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/asesora-confiesa-ante-unam-que-compartio-tesis-de-ministra
https://www.reforma.com/ignoro-general-bucio-alertas-de-fuga-en-penales-de-chihuahua/ar2537461?v=3
https://www.reforma.com/ignoro-general-bucio-alertas-de-fuga-en-penales-de-chihuahua/ar2537461?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Los tres documentos fueron firmados por Luis Alfonso Harris, ex director 
general del sistema penitenciario estatal, quien fue cesado el 11 de enero, 
tras la fuga violenta de 30 reos del Centro de Readaptación Social Número 
3 en Ciudad Juárez, que dejó un saldo de 17 muertos. El 1 de abril de 2022, 
Harris envió el Oficio FGEPYRS/1756/2022 al Comisionado del Órgano de 
Prevención y Readaptación Social de la Secretaría de Seguridad federal, 
José Ángel Ávila, mediante el cual realizó una solicitud "extra urgente" para 
trasladar a casi 300 reos a penales federales. 
 
Cerrarán operaciones de carga en el AICM  
https://www.reforma.com/cerraran-operaciones-de-carga-en-el-aicm/ar2537419?v=10 
Ciudad de México. - Las operaciones de carga y correo en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) cerrarán en los próximos días. 
Los concesionarios y permisionarios que proporcionen dicho servicio 
contarán con un plazo de 90 días hábiles, a partir de la entrada en vigor de 
un decreto oficial que se emitirá próximamente, para reubicar sus 
operaciones en aeropuertos cercanos. El Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) será la opción principal, aunque también podría ser utilizado 
el aeropuerto de Toluca. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) publicará en los próximos días el decreto, conforme un 
anteproyecto en la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer). La 
SICT informó que quedarán exentos del cierre los concesionarios que 
presten servicios combinados de carga y pasaje, siempre y cuando se 
utilicen las mismas aeronaves.  
Será la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) la encargada de revisar y 
modificar los permisos de servicio público de transporte aéreo de carga. 
 
Avanza el veto electoral por no pagar pensión; desechan 
impugnación de CNDH  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/avanza-el-veto-electoral-por-no-pagar-pension-
desechan-impugnacion-de-cndh/1564997 
Los deudores de pensiones alimentarias en Yucatán no podrán acceder a 
cargos públicos o de elección popular, esto luego de que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación validó una reforma electoral estatal de 2022, la cual 
establece la restricción. 
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Con el fallo de nueve ministros del pleno de la Corte avanza la llamada Ley 
3 de 3 contra la violencia en todo el país, impulsada por el colectivo Las 
Constituyentes MX, la cual ya fue aprobada en los Congresos de 11 entidades 
del país: Estado de México, Oaxaca, Chihuahua, Jalisco, Yucatán, Morelos, 
Nayarit, Sinaloa, Baja California Sur, Puebla y Nuevo León. 
Además, existen iniciativas presentadas en al menos 12 estados, que, de ser 
avaladas, darían pie a una prohibición de este tipo a nivel federal.  
Es la primera ocasión que la Corte declara válido este tipo de restricciones 
para quienes busquen ser candidatos a puestos de elección popular, lo que 
la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) había impugnado, al 
considerar que esta medida atentaba contra el derecho a la igualdad, no 
discriminación, de libertad de trabajo y a ser votado.   
 
Arrancan la nueva Subestación del STC; abastecerá a las líneas 
1, 2 y 3  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/arrancan-la-nueva-subestacion-del-stc-
abastecera-a-las-lineas-1-2-y-3/1565001 
A dos años del incendio de la Subestación Buen Tono, ayer se hicieron 
pruebas de la nueva subestación Metro-Energía, en las cuales estuvo 
presente la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el director general de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett. 
“Representa la estabilidad, la mejora y 50 años más de este suministro de 
energía eléctrica y distribución para las líneas 1, 2 y 3, que son las más 
antiguas del sistema, y una inversión de cuatro mil 500 millones de pesos.  
“Ese solo hecho es muy importante difundirlo, porque recientemente se ha 
dicho que el gobierno de la Ciudad no ha invertido nada en el Metro”, dijo 
Sheinbaum. Bartlett destacó que la subestación “es el resultado de dos 
grandes empresas: la CFE es una de las mejores empresas del mundo en 
materia de electricidad y el Metro es, digamos, cuando menos la décima 
empresa a nivel mundial que hace esta movilización de tan importante 
población”. Y agregó: “Es una magna obra de una enorme significación. Este 
enorme Valle de México no podría funcionar sin el Metro; el Metro son las 
nervaduras que hacen que este gran conglomerado industrial, social, 
cultural funcione”. 
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PRI declara a Alejandra del Moral como precandidata única a 
gubernatura del Edomex  
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2023/pri-declara-alejandra-moral-
precandidata-unica-edomex 
Ciudad de México. - La Comisión Estatal de Procesos Internos del PRI 
mexiquense declaró procedente el registro de Alejandra del Moral Vela que 
la acredita como precandidata única del partido a la gubernatura del Estado 
de México para el periodo 2023 – 2029. Mediante un comunicado, se detalló 
que, durante el periodo comprendido conforme a la base octava de la 
convocatoria, la CEPI realizó la sesión de registro para los aspirantes a la 
precandidatura a la gubernatura del estado, para la entrega de la solicitud 
de manera personal. Durante la sesión realizada la tarde de este martes, en 
el Comité Directivo Estatal del PRI se presentó un solo registro, de Alejandra 
del Moral Vela, para participar en el proceso interno de selección y 
postulación de la candidatura a la gubernatura del Estado de México para 
el periodo constitucional 2023-2029.  
Posteriormente, la Comisión Estatal de Procesos Internos con base en la 
convocatoria, dentro de las 24 horas posteriores al término de la jornada de 
registro, evaluó la acreditación de los requisitos para expedir el dictamen 
sobre la solicitud de registro de la aspirante única. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/miembros-del-gabinete-
pierden-el-miedo-viajar-en-helicoptero 
Conforme avanza el sexenio, algunos funcionarios del gabinete han 
comenzado a perder el miedo a ser criticados, o regañados, por usar 
helicópteros para trasladarse de un punto a otro dentro de la Ciudad de 
México. Ayer, varios miembros del gabinete de seguridad llegaron al campo 
Marte, en el área de Chapultepec-Polanco de esta ciudad para participar en 
la ceremonia de toma de Protesta del general David Córdova como 
comandante de la Guardia Nacional. Quienes arribaron en helicóptero 
fueron la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela 
Rodríguez, el canciller Marcelo Ebrard y los secretarios de Defensa Nacional, 
Luis Cresencio Sandoval, y de Marina, Rafael Ojeda. Nos comentan que uno 
de los motivos fue porque había una reunión del gabinete en Palacio 
Nacional. Además, en el transcurso de la mañana padres de familia con sus 
hijos realizaron un bloqueo en las inmediaciones del campo Marte en 
protesta porque no les han entregado la nueva tarjeta del programa de 
Becas del Bienestar Benito Juárez. La austeridad también admite algunas 
excepciones, nos dicen 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-18/op241779 
A VER, MAESTRO, toque esa canción que dice: "Y tú que te creías el rey de 
todo el mundo". La composición de Cuco Sánchez le viene como anillo al 
dedo a la crisis que se está viviendo en Palacio Nacional. El Presidente se ve 
molesto, anda enojado por darse cuenta que ya empezó el declive de su 
gobierno... y de su poder. Y ES QUE, desde que inició el 2023, las cosas no le 
están saliendo como le gustan a Andrés Manuel López Obrador. Primero se 
quedó con las ganas de controlar al Poder Judicial, cuando Norma Lucía 
Piña fue electa ministra presidenta de la Suprema Corte. La controversia en 
torno a Yasmín Esquivel le pegó donde más le duele al mandatario: en su 
discurso de supuesta honestidad. 
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DESPUÉS VINO la cumbre de Norteamérica, en la que López Obrador fue 
como el niño al que le dan el control remoto desconectado del Nintendo 
para que se entretenga mientras los otros juegan. Al mismo tiempo empezó 
la crisis de Claudia Sheinbaum, la favorita de Palacio, y fue necesario 
rescatarla. Si se necesitan 6 mil efectivos de la Guardia Nacional para salvar 
su campaña, 6 mil efectivos se despliegan en el Metro. Vaya, hasta la 
mañanera del viernes será en las oficinas de la jefa de Gobierno, para 
arroparla hasta las narices. 
HASTA Ricardo Mejía le jugó el dedo en la boca al Presidente, botándole la 
chamba y, sobre todo, ignorando sus llamados a que respetara la decisión 
de postular a Armando Guadiana en Coahuila. ¿Podrá AMLO aceptar que ya 
inició su ocaso? Es pregunta. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1621 
Que además del espaldarazo público de la semana pasada a Claudia 
Sheinbaum, el próximo viernes el presidente Andrés Manuel López Obrador 
trasladará su conferencia mañanera al Antiguo Palacio del Ayuntamiento 
para dar un balance de la primera semana de la Guardia Nacional vigilando 
el Metro e incluso prometió que presentarán avances en la investigación del 
atentado contra Ciro Gómez Leyva. Justo en la semana en que el 
mandatario y su partido, Morena, han decidido abrir la baraja de corcholatas 
rumbo a 2024. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El fiasco de la refinería hace estallar a AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-fiasco-de-la-refineria-
hace-estallar-amlo 
“¡Ella no es ratera, ella no se robó nada!”, estalló en un grito el presidente 
López Obrador. Dicen quienes estuvieron ahí que lo vieron enojado como 
pocas veces, casi fuera de sí. Estaba defendiendo a Rocío Nahle, su secretaria 
de Energía, que acababa de ser evidenciada por varios integrantes de su 
gabinete en una reunión privada. Fue a mediados del año pasado. Recién se 
había publicado la revelación de que el costo real de la refinería de Dos 
Bocas iba en 18 mil millones de dólares, más del doble de lo que López 
Obrador había prometido una y otra vez. 
Después de que se publicó eso, el presidente citó a una reunión urgente a 
Palacio Nacional al secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio 
Ramírez de la O; al director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza; a 
su secretaria de Energía y encargada del proyecto de la refinería, Rocío 
Nahle; y a un par de funcionarios financieros más. El objetivo: el presidente 
quería que le explicaran cuánto en realidad iba a costar la refinería. 
 
Mario Maldonado 
Más corrupción en la CNBV  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/mas-corrupcion-en-la-cnbv 
La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) no se puede sacudir la 
corrupción que viene de sexenios pasados, pero que se ha exacerbado en el 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, donde tres directores han 
pasado por ese órgano desconcentrado de la Secretaría de Hacienda y nada 
parece cambiar. El caso más reciente es el de Caja Sierra Gorda, propiedad 
de Jorge Cruz Ortega, que el pasado 6 de enero perdió la licencia para 
operar como sociedad financiera popular, pese a que intentó evitar o 
retrasar tal decisión entregando presuntamente por lo menos 2 millones de 
pesos al funcionario encargado de vigilar su índice de capitalización o 
NICAP.  
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Salvador García Soto 
¿Qué le sabe Mejía a Mario Delgado?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/que-le-sabe-mejia-mario-
delgado 
En su ruidosa salida de Morena, el exsubsecretario de Seguridad federal, 
Ricardo Mejía Berdeja, le lanzó acusaciones muy fuertes y delicadas al 
dirigente nacional de ese partido, Mario Delgado, de quien dijo en un video 
difundido en redes sociales: “Es un corrupto, un traidor a la democracia… se 
ha dedicado al mercadeo de candidaturas, a tratar de colocar sus negocios 
y sus consultorías en los aspirantes. Y cuando puede desviar la información 
y el pulso de las cosas tergiversa, faltando a la confianza que le han 
depositado”. Esas palabras, viniendo de quien fue el segundo de a bordo de 
la Secretaría de Seguridad federal, que participaba todos los días en las 
reuniones del gabinete de seguridad con el presidente y que tuvo acceso a 
información y expedientes de las áreas de inteligencia del gobierno federal, 
lo mismo de la Defensa, que de la Marina y hasta del Centro Nacional de 
Inteligencia, no son simples adjetivos o especulaciones. Mejía Berdeja debe 
tener información y datos que sustenten sus señalamientos públicos de 
corrupción a Mario Delgado, a quien el coahuilense no es el primero en 
acusar de corrupción y manejos turbios de las candidaturas y postulaciones 
del morenismo. 
 
Héctor de Mauleón 
El perro bravo de Garibay  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-perro-bravo-de-garibay 
Fui a verlo con Fernanda Monterde a su casa de Cuernavaca, en la que 
tuvieron que amarrar a un perro bravo para que pudiéramos entrar. Lo 
recuerdo sentado en su estudio, sitiado entre libros y alteros de papel 
japonés, y con una bata elegante de seda amarilla. 
Habló durante más de tres horas y luego nos corrió, porque ya quería comer. 
—Vengan el otro sábado y le seguimos. 
No daba tregua: era duro, arrogante, ingenioso, burlón. Y sobre todo, culto: 
canijamente culto. 
“Yo solo soy humilde ante la página en blanco. Ante los demás, soy el rey”, 
solía decir. 
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Cuenta Josefina Estrada que su hija armó una vez un voluminoso currículo 
que daba cuenta de los oficios que él había practicado a lo largo de 60 años: 
sparring, boxeador, inspector de precios en mercados y cabarets, 
empadronador, jefe de prensa, periodista, maestro, actor, guionista de cine, 
conductor de televisión… Un currículum que incluía la lista infinita de 
publicaciones dispersas en diarios, suplementos y revistas. 
 
Sergio Sarmiento 
Mundo fragmentado  
https://www.reforma.com/mundo-fragmentado-2023-01-18/op241781 
"No se puede construir un mejor futuro sobre la fragmentación". Kim 
Campbell 
DAVOS.- En un mundo fragmentado la cooperación se vuelve más 
importante. Quizá por eso más de 50 jefes de Estado y de gobierno están 
acudiendo al Foro Económico Mundial esta semana. Ayer tuvieron 
presentaciones en sesiones plenarias la primera dama de Ucrania, Olena 
Zelenska, y el presidente del gobierno español, Pedro Sánchez, entre otros. 
Zelenska, cuya presencia en el Foro no se reveló por razones de seguridad 
hasta el mismo día de su participación, hizo un llamado directo a los 
participantes: "Todos ustedes son influyentes -dijo-, [pero] no todos están 
usando esa influencia o no todos la están usando para las causas 
adecuadas". La agresión a Ucrania de Rusia, dijo, ha generado una situación 
inaceptable: "Estamos enfrentando una amenaza de colapso del mundo tal 
y como lo conocemos, en la manera en que estamos acostumbrados y en la 
forma en que aspiramos". 
 
Carlos Marín 
La UNAM tiene razón, AMLO no  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-unam-tiene-razon-
amlo-no 
El razonamiento del presidente López Obrador se antoja lógico: “A quien le 
corresponde resolver si es legal o no el título de la licenciada Yasmín es a la 
UNAM”. Pero eso no sucederá porque, aunque parezca increíble, la principal 
institución de enseñanza superior de México no tiene facultades para 
desconocer los títulos que expide, al menos en tanto no reforme sus  
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ordenamientos internos. En el servicio público solo puede hacerse lo que la 
legislación permite. Por esa razón la UNAM turnó el caso de la tesis plagiada 
a la Secretaría federal de Educación quien, careciendo también de 
facultades para invalidar un título universitario, tiene potestad para rescindir 
la cédula profesional que acredita a Yasmín Esquivel como licenciada en 
Derecho. El entuerto de la señora quizá se entienda mejor imaginando que 
su mismo bochornoso problema lo arrastrara un ingeniero civil a quien 
Guillermo Sheridan le descubriera, 35 años después, que había plagiado su 
tesis. ¿La SEP se resistiría, como con Yasmín, a invalidar la cédula profesional 
que le expidió? 
 
Joaquín López-Dóriga 
Que muerde la mano y lame la bota  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/que-muerde-la-mano-
y-lame-la-bota 
Ricardo Mejía, recién candidato del PT al gobierno de Coahuila, llamó 
corrupto a Mario Delgado y éste le respondió que muerde la mano a quien 
le dio de comer, el presidente López Obrador, y lame las botas de quienes lo 
patean, los Moreira. El ex subsecretario pasó de recibir el 15 de diciembre 
todos los elogios presidenciales, un funcionario confiable, responsable, 
maduro, amigo y representante personal, al reproche, el lunes pasado, al 
que se fue de su gobierno sin darme ni el adiós. En menos de un mes, Mejía 
operó en secreto con el PT para conseguir su candidatura al gobierno de 
Coahuila, rompiendo la coalición oficialista, facilitando el triunfo del 
candidato de la alianza PAN-PRI-PRD para las elecciones del 4 de junio y 
enfrentándose al morenismo, que personificó en Delgado. 
Le dijo que él es quien muerde la mano a los coahuilenses, a los morenistas, 
un ingrato, sin moral y que se verán las caras electoralmente. 
 
Enrique Quintana 
Cómo la paridad del dólar se ha politizado  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/18/como-la-paridad-
del-dolar-se-ha-politizado/ 
Ayer, la cotización del peso frente al dólar llegó a 18.65. Desde el mes de 
agosto del año pasado, cuando el precio de la moneda norteamericana tocó  
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un máximo en el último año, con 21.37 pesos, la revaluación de nuestra 
moneda ya fue de 12.7 por ciento. El tipo de cambio en México, desde hace 
muchos años, es un asunto que rebasa con mucho los factores técnicos. 
Se le atribuye a José López Portillo la frase: “un presidente que devalúa se 
devalúa”, lo que explicaba su reticencia a devaluar el peso pese a que no 
existía otra opción, en una etapa en la cual la autoridad controlaba 
directamente el tipo de cambio. El ejemplo es de otros tiempos, pero ilustra 
la relevancia simbólica del tipo de cambio. En otros países, la paridad de una 
moneda frente al dólar es otra variable económica. En México es una 
variable política. Pero, además, con un sentido específico: mientras más 
fuerte esté el peso frente al dólar, eso significa que la economía está mejor 
y que el presidente en turno también lo está. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El juicio de García Luna  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/18/el-juicio-de-
garcia-luna/ 
Después de 36 meses de haber sido detenido en Dallas por el Servicio de 
Alguaciles de Estados Unidos, Genaro García Luna, el secretario de 
Seguridad Pública del presidente Felipe Calderón que diseñó el combate de 
360 grados a los cárteles de la droga, irá a juicio acusado de haber recibido 
sobornos del Cártel de Sinaloa a cambio de protección. Ayer comenzó la 
estratégica selección del jurado en la Corte del Distrito Este en Brooklyn, 
que durará esta semana, pero hay algo incluso más importante: las 
mociones de la fiscalía y la defensa que el juez Brian Cogan no ha resuelto. 
De lo que falle, se podrá anticipar el rumbo del juicio. García Luna fue 
detenido el 9 de diciembre de 2019 en cumplimiento de una orden de 
detención girada cinco días antes por participar en una conspiración 
internacional de distribución de cocaína, conspirar para poseer y distribuir 
cocaína, conspirar para importar cocaína y hacer declaraciones falsas en su 
solicitud de naturalización. Más adelante se le añadió un quinto: conspirar 
con el Cártel de Sinaloa al recibir sobornos a cambio de protección legal. 
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Darío Celis 
Sedena y el perro de las dos tortas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/18/sedena-y-el-perro-de-las-
dos-tortas/ 
AL FINAL DEL día, los militares se quedaron como el perro de las dos tortas: 
sin Aeromar y sin sus aviones, lo que complica el lanzamiento de la nueva 
Mexicana de Aviación para finales de este naciente 2023. 
No prosperó el rescate de la aerolínea de Zvi Katz, porque el plan lo echó 
abajo la Secretaría de Hacienda cuando se les planteó que la operación 
costaría cerca de 40 millones de dólares. Desde finales del tercer trimestre 
del año pasado las huestes del general René Trujillo abandonaron lo del 
rescate con dinero público y empezaron a sondear el quedarse con los 
aviones. Los efectivos de la nueva empresa paraestatal Grupo Aeroportuario 
Ferroviario y de Servicios Auxiliares Olmeca-Maya-Mexica, analizaron como 
Plan B el traspaso de los contratos de arrendamiento. Pero volvieron a topar 
con pared porque ni los arrendadores ni los bancos que fungían como 
avales de los 10 aviones ATR aceptaron cederlos. Hablamos de BNP Paribas, 
EDC y GIE Avions. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/18/opinion/008o1pol 
El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, usó una referencia de 
lealtad animalesca para responder a las secas acusaciones (corrupción, 
venta de candidaturas) que le hizo Ricardo Mejía Berdeja, a quien el propio 
Delgado podría estar ahora ensalzando si el coahuilense con carrera política 
en Guerrero hubiese sido la propuesta guinda para gobernar Coahuila, a la 
vez que dicho hipotético aspirante morenista estaría actualmente 
elogiando a su dirigente nacional. El intercambio de imprecaciones (no 
puedes morder la mano que te da de comer. Y, ¿qué podemos decir del que 
le mordió la mano al Presidente de la República?, dijo Delgado) muestra el 
bajo nivel de análisis, discusión y propuesta que se da en la cúpula formal 
del partido en el poder federal y en la mayoría de los estados.  
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El presidente de Morena considera que enviar por escrito una renuncia y no 
dar un adiós personal al Presidente de la República implica un acto de 
deslealtad mordedora hacia el empleador, como si el servicio público 
implicara ceremoniales obligados en caso de renuncia o, aún peor, de 
condicionamiento partidista y electoral. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/18/opinion/006o1eco 
En casas de cambio de la frontera norte el precio del dólar bajó ayer a 18 
pesos. ¿Es momento de invertir en billete verdes? En este tema, como en 
otros, el tamaño sí cuenta. ¿Cuánto quiere invertir? Primer escenario: si se 
trata de una pequeña compra porque quiere usted asegurar el gasto de las 
vacaciones de Semana Santa en Disneylandia, digamos de mil a 10 mil 
dólares, es una buena idea aprovechar el momento. Segundo escenario: si 
tiene interés en hacer negocio adquiriendo una cantidad importante 
pensando que más adelante podrá venderlos en 20 o 21 pesos, le 
recomiendo que tenga cuidado. No arriesgue tanto. En primer lugar ¿dónde 
va a guardarlos? Los bancos no tienen cuentas en dólares, fueron prohibidas 
desde los desafortunados panchodólares de los tiempos del presidente 
López Portillo. ¿Piensa confiarlos a una empresa de las que ofrecen 
multiplicarlos? Mucho ojo. Algunas no tienen registro en la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores, inclusive enfrentan reclamaciones en 
Condusef. Como les digo, en este asunto el tamaño cuenta. 10 mil dólares a 
18 varos cada uno cuestan 180 mil pesos. Son una buena oportunidad, como 
máximo, si se trata de las vacaciones o para enviar la mensualidad a los hijos 
que estudian en el extranjero. A propósito: las personas que se asustaron y 
compraron dólares porque les dijeron que subirían a 35 pesos se llevaron 
una dura lección, cuestan hoy casi la mitad. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Sedatu e Inmujeres apoyarán a 8 mil mujeres agrarias para 
garantizar certeza jurídica de sus tierras  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-e-inmujeres-apoyaran-a-8-mil-mujeres-
agrarias-para-garantizar-certeza-juridica-de-sus-tierras 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu) y el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) apoyarán este año 
a 8 mil mujeres agrarias -a través de la estrategia de ‘Mujeres por el acceso 
a la tierra’- para tener certeza jurídica sobre su patrimonio y disminuir la 
brecha de desigualdad de género, prioritariamente en núcleos de alta y 
muy alta marginación con población indígena. Así lo informó el titular de la 
Sedatu, Román Meyer Falcón, al detallar que este año se destinarán 5 
millones de pesos a la estrategia y se mantendrá la coordinación de 
acciones en favor de las mujeres agrarias, a través del Registro Agrario 
Nacional (RAN), la Procuraduría Agraria (PA) e Inmujeres.  
“Este gobierno tiene como prioridad la atención de los grupos más 
vulnerables y desprotegidos, incluidas las mujeres rurales. Coordinaremos 
acciones en los estados que registran mayor rezago para garantizar a más 
mujeres la titularidad de sus derechos agrarios”, dijo. Por su parte, la 
directora de Proyectos Estratégicos y responsable de la Unidad de Género 
de la Sedatu, Mabel Almaguer Torres, recordó que la estrategia ‘Mujeres por 
el acceso a la tierra’ consiste en el acompañamiento jurídico y económico 
en juicios sucesorios testamentarios en favor de las mujeres. 
“Este 2023 queremos fortalecer las acciones del RAN a fin de agilizar la 
entrega de certificados a mujeres y de este modo combatir el rezago actual. 
Se buscará la colaboración de las y los gobernadores en los estados para tal 
fin”, apuntó la funcionaria. 
 
 
 
 
 
 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-e-inmujeres-apoyaran-a-8-mil-mujeres-agrarias-para-garantizar-certeza-juridica-de-sus-tierras
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-e-inmujeres-apoyaran-a-8-mil-mujeres-agrarias-para-garantizar-certeza-juridica-de-sus-tierras


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Tras protestas, liberan a líder social, opositor a obras del 
Corredor Transístmico  
https://piedepagina.mx/tras-protestas-liberan-a-lider-social-opositor-a-obras-del-corredor-
transistmico/ 
Oaxaca. - La mañana de este martes personal de la Fiscalía del Estado de 
Oaxaca detuvo a David Hernández Salazar cuando llegaba a su trabajo de 
intendente en la escuela primaria Patria, de Tehuantepec. David Hernández 
es una de las autoridades comunitarias de la localidad de Puente Maderas. 
Por la noche, tras la movilización de comunitarios que incluyó el cierre 
carretero Juchitán-Tehuantepec, David Hernández fue liberado. El activista 
enfrenta cargos como quema de vehículos y lesiones dolosas, que se le 
siguen imputando pese a que fue puesto en libertad. En Puente Maderas, el 
gobierno federal encabezado por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador intenta construir un parque industrial como parte de los trabajos 
integrales del corredor transístmico; sin embargo comuneros encabezados 
por David Hernández se han opuesto porque aseguran se afectaría una zona 
natural comunitaria, donde se dedican a cortar leña para uso colectivo, la 
caza de animales silvestres para su sobrevivencia y recolectan madera para 
la elaboración tradicional de totopos oaxaqueños.  
“La única exigencia es que no vamos a permitir que construyan el parque 
industrial en la zona donde es vida para nosotros, y por eso es que han 
detenido a nuestro compañero David, porque él se opone a ese 
megaproyecto”, refirió uno de ellos. 
Elliot Escobar, defensor del territorio, dirigente de la organización social Sol 
Rojo y también opositor de este megaproyecto dijo que, a la comunidad de 
Puente Madera, San Blas Atempa, se le ha impuesto una “visión occidental, 
judeocristiana y que apuntala el capitalismo burocrático”. Acusó que se han 
hecho escenas teatrales armando consultas a modo, en complacencia de 
funcionarios del Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria. 
(Información disponible en 9 portales didtintos) 
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Estalla la violencia en el Istmo; instalan bloqueo  
https://imparcialoaxaca.mx/istmo/735945/detienen-a-dirigente-de-la-apiidtt-y-activan-
bloqueo/ 
Oaxaca. - Un grupo de habitantes de la comunidad Puente Madera, 
perteneciente al municipio de San Blas Atempa, identificado como la 
Asamblea de Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el 
Territorio (APIIDTT), instaló un bloqueo este martes la Carretera Federal 185, 
prendiéndole fuego a una unidad de los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO). 
La violenta protesta estalló después de que la Fiscalía del Estado ejecutó 
una orden de aprehensión en contra del agente municipal de Puente 
Madera, David Hernández Salazar, principal opositor a la instalación del Polo 
de Desarrollo Bienestar, que forma parte del Corredor Interoceánico, porque 
atenta contra su pueblo Binnizá.  
Los quejosos hicieron hincapié que la represión y detención de su 
compañero David se debe a la tajante negativa de instalar el Parque 
industrial del Corredor Interoceánico en la zona. “No queremos el parque, 
queremos que nos devuelvan nuestras tierras”, enfatizaron. 
La gota que derramó el vaso y que originó todo este conflicto, fue la 
detención del agente municipal de Puente Madera, David Hernández 
Salazar, quien fue aprehendido este martes, alrededor de las 8 de la 
mañana, por integrantes de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI), 
acusado de daños por incendio y lesiones dolosas, cometidos en el 
municipio de San Blas Atempa. La comunidad de Puente Madera inició su 
lucha legal y organizativa desde el 2021 contra la imposición del proyecto 
Parque industrial del Corredor Interoceánico, logrando un amparo 
interpuesto en el Tribunal Unitario de Tuxtepec, contra el acta de asamblea 
del 14 de marzo que presenta diversas irregularidades legales, como 
falsificación de firmas, las firmas de personas muertas. Hasta ahora el 
gobierno federal y estatal no han dado soluciones; sólo han dado largas y 
beneficiado a los políticos y empresa interesadas en este proyecto, señalan. 
Dijeron que en los gobiernos de Morena se repiten viejos vicios del PRI, con 
instituciones como el INI, RAN y Procuraduría Agraria que sólo sirven a sus 
intereses para castigar al pueblo. Hasta el cierre de la edición, los integrantes 
de la Asamblea de Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el 
Territorio (APIIDTT) mantenían el cierre de la carretera. 
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Tribu Mayo en México exigirá respuestas a promesas 
incumplidas  
https://www.meganoticias.mx/obregon-navojoa/noticia/tribu-mayo-en-mexico-exigira-
respuestas-a-promesas-incumplidas/391577 
Integrantes de los ocho pueblos originarios en el Mayo viajaron a la Ciudad 
de México para reunirse con autoridades federales, el propósito es abrir 
diálogo con el presidente de la República Andrés Manuel López Obrador al 
reconocer que no hay avance en el Plan de Justicia Mayo. Son los 
gobernadores Rosario Avilés del Jupare, Huatabampo y Aguileo Félix de 
Tesia en Navojoa quienes acudieron en representación, acompañados del 
vocero de la Etnia Juan Pérez Gil. Buscarán entrar a la mañanera y obtener 
información de la Procuraduría Agraria y la Sedatu para informar porque 
no avanza el Plan de Justicia en los ejes Agua, Territorio y Desarrollo.   
Desde el pasado mes de diciembre, las autoridades tradicionales no reciben 
información de avances en relación al Plan de Justicia, siendo su mayor 
temor el que acabe el sexenio del presidente y que los proyectos solo 
queden en promesas. Juan Pérez Gil, vocero de los gobernadores, externó 
que se tomó la decisión de viajar a la Ciudad de México para presionar por 
soluciones, conscientes que en las instancias federales como el Instituto 
Nacional para los Pueblos Indígenas (INPI) tiene frenada las gestiones y 
anulando los proyectos solicitados. 
 
Artesanos se amparan contra comisariado ejidal de Valladolid 
Nuevo, por presunto intento de despojo  
https://noticaribe.com.mx/2023/01/17/artesanos-se-amparan-contra-comisariado-ejidal-de-
valladolid-nuevo-por-presunto-intento-de-despojo/ 
Quintana Roo. - Tres artesanos de la comunidad Valladolid Nuevo solicitaron 
un amparo ante un juez de distrito, en la ciudad de Cancún, esto en contra 
del comisariado ejidal, Juan Bautista Canul González, a quien acusan de 
querer despojarlos ilegalmente de su inmueble llamado “Casa del artesano”, 
donde venden sus productos, con el argumento de que pertenece a la 
comuna. Margarita Colli Balam, Juana María Uitzil Ciau y Ezequiel Chi Can, 
quienes antes acudieron a la Procuraduría Agraria, con sede en 
Kantunilkín, a denunciar los hechos ocurridos, cuentan ya con el expediente 
45/2023, en la que se detalla que dicha autoridad local y miembros de la  
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directiva ejidal, aproximadamente hace quince días, habrían acudido al 
mencionado inmueble, a hacer uso del equipo para urdir hamacas y quitar 
las puertas.  
Sin embargo, pese a contar con este documento jurídico, Ezequiel Chi Can 
acusó al comisariado ejidal de pretender cambiar las cerraduras de las 
puertas de este inmueble, hace unos días. En entrevista, el artesano agregó 
que no le permitieron a este comisariado llevar a cabo su cometido, pues 
aseguró que este local no es propiedad de la comuna ejidal, y fue construido 
hace años gracias a una inversión hecha por el gobierno federal. 
 
Inmobiliarios querían comprar votos para la compra de 57 
hectáreas de la Cañada de Lobos  
https://potosinoticias.com/2023/01/17/inmobiliarios-querian-comprar-votos-para-la-
compras-de-57-hectareas-de-la-canada-de-lobos/ 
San Luis Potosí. - Pese al gran operativo de operativo de seguridad y el 
intento de compra de votos, fracasaron las asambleas donde se buscaba 
autorizar la venta de 57 hectáreas de parcelas de la Cabaña de Lobo, donde 
se tiene un proyecto inmobiliario. Esto, debido a que la Procuraduría 
Agraria no asistió a las dos asambleas programadas el pasado domingo en 
el Salón Comunal de San Juan de Guadalupe y sus Anexos Tierra Blanca y 
San Miguelito, por lo que tuvieron que ser canceladas por los asistentes. 
En la primera asamblea se pretendían comprar 57 hectáreas de parcelas de 
la Cañada del Lobo y la segunda para reconocer avecindados a decenas de 
empresarios y operadores, para lo cual a los comuneros se les prometió 
entregar 20 mil pesos. En el Salón Comunal, se encontraban abogados y 
empleados de la empresa Espacios en el Horizonte para intentar convencer 
a los comuneros sin éxito alguno, incluso se observó una actitud de 
denuncia y reproche contra el Comisariado Comunal Luis Alberto Zavala 
Ojeda. La inasistencia de Procuraduría Agraria y la falta de Quorum, 189 de 
334 titulares en la primera asamblea, y los cuestionamientos a la legalidad 
del evento terminaron por suspender las dos reuniones, no obstante que la 
segunda no requería Quorum calificado. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 18/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5677312&fecha=18/01/2023#gsc.tab=0 
AVISO de deslinde del predio de presunta propiedad nacional denominado 
El Sinai, con una superficie aproximada de 131-22-46.428 hectáreas, ubicado 
en Huimanguillo, Tabasco. 
 
En avenida Juárez estarán el Archivo y Museo Agrario  
https://www.eluniversal.com.mx/espectaculos/en-avenida-juarez-estaran-el-archivo-y-
museo-agrario 
El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román 
Meyer Falcón, informó que el predio que albergó a la entonces Contraloría 
General capitalina, ubicado en avenida Juárez 92, alcaldía Cuauhtémoc, será 
la nueva sede del Archivo General Agrario (AGA), cuyo costo de inversión es 
de 2 mil millones de pesos, y estará lista a finales de 2024.  
En entrevista con EL UNIVERSAL, Román Meyer explicó que decidieron 
edificar un inmueble de ocho niveles para respetar la esencia y altura de 
otros edificios en el Centro Histórico, aun cuando podrían construir uno de 
45, pero declinaron esa posibilidad. Mencionó que la edificación tiene una 
inversión de 2 mil millones de pesos, ya que se entregará equipado. “Está en 
un rango por debajo del costo de edificación de la zona, ya que hemos 
buscado ahorrar lo más que se pueda para los 35 mil metros cuadrados en 
ocho niveles”, dijo. Detalló que 63% de la edificación es para el Museo y el 
Archivo Agrario y el resto será una plaza pública con áreas verdes de 
esparcimiento y cultura, así como una azotea verde pública. 
 
Armará Gobierno federal foro de movilidad en NL  
https://www.elnorte.com/armara-gobierno-federal-foro-de-movilidad-en-
nl/ar2537399?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a-- 
Nuevo León, Monterrey. - El Gobierno federal arrancará hoy en Nuevo León 
una serie de foros con los que busca definir la Estrategia Nacional de 
Movilidad y Seguridad Vial 2023-2040. Rubén Linares, director general de  
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Comunicación Social de la Sedatu, señaló que con esta estrategia se 
pretende homologar las reglas de movilidad con Estados y Municipios. 
"Lo que buscamos es que, desde la Federación, dar mecanismos que 
homologuen la forma en que las entidades y los municipios se sumen a las 
estrategias de movilidad", expresó. "Revisar el tema de límites de 
velocidades, restricciones al transporte de carga, lineamientos al transporte 
público, emplacamientos". La estrategia está dividida en cinco ejes que 
abarca movilidad y territorio, movilidad eficiente, movilidad urbana y 
servicios de transporte público, movilidad para todas las personas y 
movilidad segura. 
 
Desaparecen en Michoacán un abogado de indígenas y un líder 
comunal  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/18/estados/027n1est 
El abogado de comunidades indígenas Ricardo Arturo Lagunes Gasca y 
Antonio Díaz Valencia, profesor y líder comunal de Aquila, Michoacán, están 
desaparecidos desde el 15 de enero, cuando regresaban de una asamblea 
en la comunidad nahua de Aquila, denunciaron sus familiares e integrantes 
de organizaciones defensoras de los derechos humanos. La camioneta en la 
que viajaban apareció con impactos de arma de fuego. La Oficina en México 
del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos 
(ONU-DH), Amnistía Internacional México, el Centro Fray Matías de Córdova, 
el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez y el Centro de 
Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba), entre otros, 
exigieron a las autoridades la pronta aparición con vida del abogado y el 
profesor. El Frayba, en el que colaboró Ricardo Lagunes hace varios años, 
exigió al Estado mexicano la pronta aparición con vida del abogado y del 
líder comunal. Además, señaló que su desaparición se da en un contexto de 
asesinatos, amenazas, intimidación, hostigamiento y agresiones físicas a 
comunidades de la región. 
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